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Семья была и остается главным центром становления и развития ребенка. 

Ребенку живется труднее, чем взрослому. Его постоянно 

оценивают, чтобы он не сделал: хорошо - хороший ребенок; плохо - плохой 

ребенок. Попробуйте примерить такую жизнь на себя, выдержим ли мы? 

Почему мы тянемся к родным, любящим, близким людям? Они не 

оценивают, а принимают нас такими, какие мы есть. 

Как избежать ошибок в поощрении и наказании, найти меру? Все дети 

разные, но всем одинаково необходимо знать, что их любят. И сочувствие, 

сопереживание, поддержка со стороны родителей в трудный момент – один 

из способов продемонстрировать любовь. 

Как любить своего ребёнка? 

Потребность в любви, в принадлежности, то есть нужности другому, одна 

из фундаментальных человеческих потребностей. Ее удовлетворение – 

необходимое условие нормального развития ребенка. Эта потребность 

удовлетворяется, когда вы сообщаете ребенку что он вам дорог, нужен, 

важен, что он просто хороший. Такие сообщения содержатся в приветливых 

взглядах, ласковых прикосновениях, прямых словах: «Как хорошо, что ты у 

нас родился», «Я рада тебя видеть», «Ты мне нравишься», «Я люблю, когда 

ты дома», «Мне хорошо, когда мы вместе…». 

Известный семейный терапевт Вирджиния Сатир рекомендовала обнимать 

ребенка несколько раз в день, говоря, что четыре объятия совершенно 

необходимы каждому просто для выживания, а для хорошего самочувствия 

нужно не менее восьми объятий в день! И, между прочим, не только ребенку, 

но и взрослому. 

Выражайте свою любовь ребёнку в приветливых взглядах, ласковых 

прикосновениях, прямых словах: «Мне хорошо, когда мы вместе…», «Я рада 

тебя видеть» 

Чаще обнимайте, поглаживайте ребенка (не менее 8 раз в день - формула 

счастья) - при пробуждении, перед садиком, после садика, перед сном. 

Говорите: «Я тебя, доченька, сильно-сильно люблю, потому что ты у 

меня есть», а не за то-то и то-то. 

Можно выражать свое недовольство отдельными действиями ребенка, но 

не ребенком в целом. 

Если же он не получает таких знаков, то появляются эмоциональные 

проблемы, отклонения в поведении, а то и нервно-психические заболевания.  

 

Нас часто беспокоит проблема  дефицита родительской любви, что 

наблюдается, к сожалению, с первых лет жизни ребенка. 

Симптомы этой болезни следующие: 

- ребенок часто грустит, капризничает или без причины кричит; 



- намеренно делает глупости или же просто нарушает правила; 

- часто болеет. 

К сожалению, случается так, что: 

- вы не умеете и не признаете нужным показывать ребенку свою любовь, 

- не признаете значимость таких отношений, 

- не хотите приобрести таких умений. 

Поэтому хочется обратить ваше внимание, к этим проблемам и помочь 

Вам: 

- лучше понимать интересы, возможности, переживания, поступки ваших 

малышей; 

- ставить в них требования, соответствующие их силам и возрасту. 

Поймите: 

- ребенку нужны любящие мама и папа все 24 часа в сутки. 

Не комплексуйте из-за того, что малыш забирает у вас все свободное 

время. 

Для развития ребенку нужно: 

Максимально эмоциональное и позитивное, насыщенное общение с 

родителями! 

Дух любви и тепла, которым полна детская комната, положительно 

влияет на здоровье малыша. 

Но чрезмерная любовь может пагубно влиять на ребенка. 

Коварная любовь - восхищение, когда: 

- вы в восторге от каждого поступка ребенка, 

- вы не задумываетесь над их сутью и возможными последствиями. 

Чтобы в семье не вырос эгоист: 

- учите ребенка замечать рядом с собой людей, у которых тоже есть свои 

чувства, желания, потребности, с которыми следует считаться; 

- будьте мудрыми с детьми; 

- будьте последовательными в момент негативных детских проявлений; 

- умейте взглянуть на проблему с позиции малыша; 

- стройте равноправные отношения, в которых одна правда и общее 

понимание добра и зла, которыми руководят взаимное, уважение и любовь; 

При таких отношениях в семье невозможно применение «родительской 

власти», что очень часто становится непреодолимым барьером в 

налаживании отношений с членами семьи. 

Чтобы в семье царило взаимное уважение и любовь придерживайтесь 

следующих рекомендаций: 

Поощряйте самостоятельность своего ребенка. 

Если ваш малыш нуждается в помощи, создайте такие условия, чтобы он 

сам нашел пути преодоления проблемной ситуации. 

Не давайте готовых ответов - ваша помощь должна ограничиваться 

намеками, наводящими вопросами. 



Отмечайте достижения ребенка. Отдайте предпочтение похвале, а не 

упрекам. 

Не дополняйте одобрение поступков или поведения ребенка критикой. 

Не пытайтесь ставить перед ребенком завышенные требования. 

Не требуйте от своего ребенка больше, чем от себя. 

Помните, что для ребенка положительный пример родителей значит 

больше их поучения. 

Создайте для ребенка уголок, где будет его стол, полочки, игрушки, 

книги, карандаши краски, альбомы и другие предметы, необходимые для его 

самостоятельной деятельности, игры. 

Расскажите ребенку как можно больше положительного о 

самостоятельности, любознательность, а также о детском саде, школе. 

Принимайте Ваших детей такими, какие они есть, не сравнивая их со 

сверстниками, радоваться их «изюминкам». 

 

 


